

Lettre de Alexandre Hellendall à Émile Zola du 13 septembre 1899

Auteur(s) : Hellendall, Alexandre

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

3 Fichier(s)

Les mots clés

[affaire Dreyfus](#)

Relations

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Présentation

GenreCorrespondance

Date d'envoi[1899-09-13](#)

Adresse2, Moesmarkl Maastricht

Description & Analyse

DescriptionLongue lettre de soutien d'un hollandais juif qui a été secrétaire de l'Institut Drouet à Paris pendant 3 ans. Antisémitisme.

Information générales

Langue[Français](#)

CotePBA HELLENDALL 1898_09_13

Éléments codicologiques Un bifeuillet original.

SourceCollection famille Émile-Zola

Informations éditoriales

Éditeur de la ficheCentre d'Étude sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle).
Mentions légales

- Fiche : Centre d'Études sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Image : Document reproduit avec l'aimable autorisation des ayants droit d'Émile Zola. Toute reproduction du document est interdite sans autorisation des ayants droit. Les demandes peuvent se faire à l'aide du formulaire de contact.

Contributeur(s)Macke, Jean-Sébastien (édition scientifique)

Notice créée par [Jean-Sébastien Macke](#) Notice créée le 30/12/2019 Dernière modification le 21/08/2020

Maastricht, le 13 Septembre 1899.
(Hollande)

Monsieur Emile Zola
Paris.

Veuillez permettre à un Hollandois de modeste condition de vous témoigner toute son admiration et sa reconnaissance pour la campagne que vous avez entrepris pour la Justice et la Civilisation.

Votre ^{dernière} lettre parue dans l'Aurore m'a rempli d'admiration pour votre génie et votre courage; il m'a fait pleurer d'attendrissement et vous vous y élévez le socle manquant à la statue que vous érigera plus tard l'humanité entière; et quel plus beau rôle pourrait être votre partage que celui que la postérité universelle y mettra.
A Monsieur Emile Zola
"célèbre écrivain réaliste et apôtre de la Justice".

Oui, Monsieur Zola, le monde entier est profondément indigné de la sentence de Rennes, mais nous nous y attendions, car nous l'avons vu opérer la justice

militaire française, condamnant par ordre des faiseurs Mercier, de Boisdeffre, Gonse, Lauth, Rogot etc. un innocent, dont la seule faute est d'être né Juif.

J'habite un petit pays, dont les sympathies ont toujours été pour la France parceque votre pays formait toujours l'avant-garde dans la voie de la civilisation.

Mais, maintenant bilas ! je dois l'avouer à regret, ayant vécu moi-même 3 ans à Paris, votre allié barbare la Russie nous devance encore de beaucoup au point de la civilisation et à l'heure qu'il est vous n'auriez pas pu trouver une alliance plus digne de vous et plus en parfaite harmonie. La sentence de Rennes est un succès colossal remporté par votre ennemi héritaire, il en est content, soyez-en certain, le génie de la France ayant baissé à ce point, vous êtes devenus en état d'inferiorité moral vis-à-vis de lui et c'est le moment de contracter une alliance avec lui.

La sentence de Rennes, c'est la dégradation

de la France, c'est le Sedan moral et pour compléter le débâcle il ne reste que d'y ajouter une nouvelle St Barthélémy des Juifs, avec l'aide des forces chauvins et antisémites de Drumond, Déroulède, Rochefort et de vos bouchers et dames de la halle vindicatifs et assaillis de sang et de larmes.

Oui, monsieur Zola, le monde entier est convaincu de l'innocence du pauvre martyr, il n'y a que les vrais catholiques qui sont d'opinion contraire et quand les journaux dréguisards parlent d'une coalition césarienne et jésuite ils sont absolument dans le vrai, preuve un organe provincial officiel, De Limburger Koerier dont les articles de fond sont de la main d'un curé catholique un certain Thissen ne fait que laver tout son fiel et ses insultes contre vous-même et vos admirables collègues, luttant bravement pour la justice. Et je suis prêt, si vous le desirez, de vous envoyer les articles qu'il écrit contre

vous pour que vous puissiez le mettre au pilori et le poursuivre légalement, car c'est une infamie les insultes qu'ils crachent contre vous.

J'ai été il y a 3 ans, secrétaire de l'Institut Drouet à Paris, mais déjà à ce moment là j'ai pu voir la haine dans les yeux de mes collègues de cette institution, parce que j'étais Juif et je dois vous le dire franchement, j'en étais écoeuré à tel point que j'ai quitté cette maison allégrement.

J'en regrette nullement de me honner en Hollande en ce moment, dans notre chère Hollande hospitalière et libre; ou nous avons que le culte du bon, du beau et de ce qui est juste et dans ce cher ^{petit} pays votre nom prend beaucoup de place et notre plus grand désir serait que de vous y avoir personnellement pour vous témoigner l'hommage de notre profond respect et de notre gratitude éternelle.

J'vous prie d'agréer, Monsieur Emile Zola,
l'assurance de mon estime très profonde
Alexandre Hellendall
d'Hoensbroek Maesrich